

Zeitschrift:	Cahiers d'archéologie romande
Herausgeber:	Bibliothèque Historique Vaudoise
Band:	71 (1997)
Artikel:	Prangins : de la forteresse au château de plaisance : 1985-1995: 10 ans de recherches, 3000 ans d'histoire
Autor:	Christe, François / Grand, Colette / Grote, Michèle
Register:	Notes
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-836140

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

NOTES

1. Sur ces travaux, voir l'étude de Christophe AMSLER, «Notes sur la forme des jardins du château de Prangins au XVIII^e siècle», dans *Revue suisse d'art et d'archéologie*, vol. 43, 1986, pp. 238-245.
2. Ce cliché a été reproduit dans Chantal de SCHOLEPNIKOFF, *Le Château de Prangins - La demeure historique*, Zurich, 1991, fig. 3, p. 9, qui a bien voulu le mettre à notre disposition.
3. Christophe AMSLER, *op. cit.*, p. 240.
4. Géotechnique appliquée Pierre & Claude Deriaz & Cie, *Château de Prangins - Sondages et étude géotechnique*, Genève, manuscrit dactylographié du 7 juin 1988 déposé à l'Office des constructions fédérales à Lausanne; désormais OCF.
5. Henri ONDE, «Le Moyen-Pays : l'Adret lémanique», dans *L'Encyclopédie illustrée du Pays de Vaud, Une terre - Ses origines, ses régions*, vol. 2, Lausanne, 1973, p. 154.
6. Soit le bâtiment communal, sur la place du village.
7. Effectuée en décembre 1994 sous surveillance archéologique par l'entreprise Abagéol SA de Payerne, sur mandat conjoint de l'OCF et de la Section des monuments historiques et archéologie de l'Etat de Vaud; désormais MHAVD.
8. Christophe AMSLER, *op. cit.*, fig. 1, lit. D, p. 238.
9. Selon M. Claus Wolf, archéologue aux MHAVD. Voir fig. 94, N° 1.
10. Selon M. Gilbert Kaenel, directeur du Musée cantonal d'archéologie et d'histoire. Voir fig. 94, N° 2.
11. Claus WOLF, «Lausanne VD - Cathédrale, Place Nord, Grabungen 1991 - Neue Erkenntnisse zur vor- und frühgeschichtlichen Besiedlung der Cité», *Annuaire de la Société suisse de préhistoire et d'archéologie* (désormais ASSPA), N° 78, 1995, pp. 145-153.
12. Selon M. Thierry Luginbühl, assistant à l'Institut d'archéologie et d'histoire ancienne de l'Université de Lausanne. Voir fig. 94, N° 3.
13. Selon M. Philippe Bridel, archéologue à la Fondation Pro Aventico, lors de sa visite sur place en date du 21 mai 1986.
14. Denis WEIDMANN, *Prangins (VD) - Château de Prangins*, dans ASSPA, N° 72, 1989, p. 332.
15. Première publication par Regula FREI-STOLBA, Hans LIEB, «Prangins (VD) - Château de Prangins», dans ASSPA, N° 76, 1993, pp. 214-215. Ce texte, approfondi depuis par Regula FREI-STOLBA et Jean-Luc VEUTHEY (Institut d'archéologie et d'histoire ancienne de l'Université de Lausanne), sera joint au corpus épigraphique de Nyon, dont la publication est prévue dans les *Cahiers d'archéologie romande* (désormais CAR). Nous les remercions d'avoir bien voulu nous le communiquer en primeur.
16. Cette hypothèse a rencontré une adhésion générale lors du colloque de l'*Association pour l'archéologie romaine en Suisse* à Lucerne en 1992 (lettre à F. Christe de Mme Regula Frei-Stolba, 12 novembre 1992).
17. Philippe BRIDEL, «Le mausolée de Wavre», dans ASSPA, N° 59, 1976, pp. 193-201; comparer notamment la fig. 81, N° 1 avec le bloc de corniche N° 4, fig. 3, p. 195.
18. Regula FREI-STOLBA et Jean-Luc VEUTHEY, *op. cit.*
19. Voir à ce propos l'étude de Martin BOSSERT, «Le lion sur la fontaine de Fiez (VD)», dans ASSPA, N° 73, 1990, pp. 95-111.
20. Voir Eugène MOTTAZ, *Dictionnaire historique, géographique et statistique du canton de Vaud*, t. I, Lausanne, 1914, p. 202.
21. Claude-Alain PARATTE, «Orbe - Villa romaine de Boscéaz», dans la Revue historique vaudoise (désormais RHV), 1994, pp. 201-211.
22. Claude-Alain PARATTE, Yves DUBOIS, «Yvonand - Mordagne - Villa romaine», dans RHV, 1994, pp. 243-249.
23. François CHRISTE, *La «Cour des Miracles» à la Cité - 1220-1960 : une tranche de l'histoire de Lausanne*, CAR, N° 58, Lausanne, 1992, pp. 14-28 et 85.
24. Voir fig. 111, N° 1, et fig. 132.
25. Marcel GRANDJEAN et al., *Lutry - Arts et monuments*, T. 1, Lutry, 1990, p. 66.
26. *Ibid.*
27. Voir fig. 94, N° 5.
28. «Château de Prangins - Investigations archéologiques», dans RHV, 1993, p. 199.
29. Voir notamment Albert NAEF et OTTO SCHMID, *Château de Chillon - Communications - La grosse tour de l'entrée*, Lausanne, 1939, p. 75 ou Richard PAQUIER, *Le Comte Vert et le Comte Rouge*, dans *L'Encyclopédie illustrée du Pays de Vaud, L'histoire vaudoise*, vol. 4, Lausanne, 1973, p. 66 et *Le Pays de Vaud des origines à la conquête bernoise*, nouvelle édition revue et augmentée (première édition Lausanne, 1942), Lausanne, 1979, pp. 20-22.
30. *Registre des droitures*, 10 mai 1396, Archives cantonales vaudoises (désormais ACV), fig. 149, pp. 49-50. Dépouillement par Marcel Grandjean, traduit dans DHI, p. 14.
31. Datation par radiocarbone : âge C14 brut : 490 ± 50 BP; date C14 calibrée : 1330-1470 cal AD; analyse par Alain CURA, *Datation par le radiocarbone d'un échantillon provenant du site du château de Prangins*, Archéolabs, St-Bonnet de Chavagne, 18 août 1988, réf. ARC8/R385C; le résultat a été affiné avec une date d'abattage pas antérieure à 1492, donnée avec réserves par Christian ORCEL, Alain ORCEL et Jean TERCIER (Laboratoire romand de dendrochronologie, Moudon, désormais LRD), *Analyse dendrochronologique d'un bois provenant du château de Prangins (VD)*, 25 août 1988, réf. LRD88/R2177.
32. Voir fig. 89, N° 2.
33. Paul HOFER, *Die Kunstdenkmäler des Kantons Bern*, Band II, *Die Stadt Bern : Gesellschaftshäuser und Wohnbauten*, Bâle, 1959, fig. 169, p. 166.
34. Voir fig. 123.
35. Voir ci-dessous, p. 47.
36. Christian ORCEL, Alain ORCEL, Jean-Pierre HURNI, Jean TERCIER (LRD), *Analyse dendrochronologique de bois provenant du château de Prangins (VD)*, Réf. LRD91/R3083, manuscrit dactylographié du 1^{er} octobre 1991.

37. Observation confirmée par l'ingénieur civil du chantier, M. Georges Stencek.
38. Frédéric GILLIARD, *La maison bourgeoise en Suisse, Le canton de Vaud, (1^e partie)*, XV^e volume, Zurich et Leipzig, 1925, p. XLII.
39. Voir François CHRISTE, *Château de Prangins - Surveillance archéologique des sondages géotechniques - Rapport sur la période 1987-1988*, manuscrit dactylographié de juillet 1988 déposé à l'OCF, pp. 15-16.
40. Solange MICHON, «Louis Guiguer et le Château de Prangins», dans *Genava*, n.s., 1994, pp. 168-170.
41. *Analyse dendrochronologique de bois provenant du château de Prangins (VD) - 2^e intervention*, par C. et A. Orcel et J. Tercier (LRD), Réf. LRD90/R2177A.
42. Voir pp. 56-58.
43. Voir fig. 124.
44. Voir fig. 126.
45. Voir p. 57.
46. Nous y consacrons plus bas un chapitre séparé.
47. Reproduit dans Chantal de SCHOULEPNIKOFF, *Le Château de Prangins - La demeure historique*, Zurich, 1991, fig. 15, p. 29.
48. *Plan du Territoire de la Commune de Prangins - Levé et expédié pendant les années 1836-1840 par Dumur*, ACV, GB 247/b2, f° 1.
49. ACV, GEB 247, N° 134.
50. Chantal de SCHOULEPNIKOFF, *op. cit.*, pp. 8-10.
51. Solange MICHON, «La Grosse «Le Coultre» et l'histoire du château de Prangins», dans *Revue suisse d'art et d'archéologie*, vol. 46-3, 1989, pp. 217-228.
52. Solange MICHON, *op. cit.*, p. 224.
53. Elles sont décrites dans François CHRISTE, *op. cit.* n. 39, pp. 7-16.
54. Voir ci-dessus, pp. 36-38.
55. Géotechnique appliquée Pierre & Claude Deriaz & Cie, *Château de Prangins - Cahier de levé minute de la totalité des puits*, Genève, manuscrit dactylographié du 20 juillet 1988 déposé à l'OCF.
56. Recueil de lettres d'Auguste Klett à ses parents, 13 mai 1791, p. 11, collection privée; cité dans *DHI*, p. 29.
57. André GLAUSER et Denis WEIDMANN, *Le sauvetage d'une mosaïque de galets du XVIII^e siècle à Prangins, canton de Vaud - Une nouvelle méthode de prélèvement*, dans *Chantiers/Suisse*, vol. 20, 10/1989, pp. 897-904.
58. Voir Denis WEIDMANN, *RHV*, 1981, pp. 178-180 et fig. 20-23.
59. Xavier HUMBEL, *Vieux pressoirs sans frontières*, Paris, 1976, *passim*, et André CHAMP, «Pressoirs de tous les automnes», dans *Arts et métiers du vin*, Lausanne, 1994, pp. 49-55.
60. 33 pieds de long d'après M. ***, *La Nouvelle Maison Rustique, Des Pressoirs à Vin*, 10^e éd., Paris, 1775, T. II, pp. 463-468 et fig. Voir aussi le monstre du Weinbau-Museum à Coire, daté de 1604.
61. Cf. note 36, (LRD).
62. *Première Grosse de rière Prangins, Benay et Promentouz 1745*, ACV, fig. 142, copie par Le Coultre de l'acte de vente de 1723, pp. 110-112, cité dans *DHI*, p. 16.
63. *DHII b*, p. 45d.
64. Dimensions : 25 x 12 x 4 cm.
65. *7^e compte pour l'hoirie de feu Louis-François Guiguer de Prangins*, 29 décembre 1793, ACV, Bim 2078, cité dans *DHI*, p. 62.
66. *Inventaire des biens et Effets du Chateau de Prangins Du 22^e Janvier 1748*. Extrait du Registre de la Cour Baillivale de Nyon, ACV, Bim 2053, pp. 199-200.
67. *Inventaire des Biens et Effets qu'a laissé Noble et Geneveux François Louis Guiguer Baron de Prangins, mort au Chateau de Prangins le Lundi 18^e Décembre 1786*. Extrait du Registre de la Cour Baillivale de Nyon, ACV, Bim 2058, pp. 301-372.
68. Eugène MOTTAZ, *op. cit.*, art. *Poids et mesures*, T. II, Lausanne, 1921, p. 466.
69. Codicille de Jean George Guiguer, 21 février 1769. Extrait du Registre de la Cour Baillivale de Nyon, p. 371 (ACV, Bim 2056; graphie modernisée).
70. Journal de Louis-François Guiguer, collection privée, cité dans *DHI*, pp. 25-26.
71. Voir François CHRISTE, *Moudon - Maison de Villardin dite de Cerjat - Inventaire des boiseries et serrureries*, manuscrit dactylographié du 4 février 1993 déposé aux MHAVD, p. 14; plan publié par Monique FONTANNAZ, «Portrait architectural de la famille Loys dans la seconde moitié du XVII^e siècle», dans *Im Schatten des Goldenen Zeitalters*, Band II, Berne, 1995, fig. 13, p. 117.
72. Monique FONTANNAZ, *op. cit.*, pp. 113-116.
73. François CHRISTE, Denis MAUROUX, *Yverdon-les-Bains - Cité des bains - Etude complémentaire d'archives - Inventaire des boiseries et serrureries*, p. 7; relevé dans François CHRISTE, Olivier FEIHL, *Yverdon-les-Bains - Cité des bains - Relevés complémentaires - Façade nord et intérieur*, manuscrits dactylographiés des 11 juillet 1985 et 11 novembre 1987 déposés aux MHAVD.
74. *Ibid.*
75. Sous lettre z de la légende.
76. Marcel GRANDJEAN, *Les monuments d'art et d'histoire du canton de Vaud*, tome I, *La ville de Lausanne : introduction, extension urbaine, ponts, fontaines, édifices religieux (sans la cathédrale), hospitaliers, édifices publics (I)*, Bâle, 1965, pp. 299 et 302.
77. Marcel GRANDJEAN, *Les monuments d'art et d'histoire du canton de Vaud*, tome IV, *Lausanne : Villages, hameaux et maisons de l'ancienne campagne lausannoise*, Bâle, 1981, pp. 222-230, particulièrement p. 222, n. 12.
78. *Journal de Guiguer*, 15 décembre 1785, cité dans *DHI*, p. 26.
79. *Journal de Guiguer* cité dans *DHI*, *passim*.
80. *Journal de Guiguer*, 30 mai 1785, cité dans *DHI*, p. 25.
81. M. ***, *La Nouvelle Maison Rustique*, 10^e éd., Paris, 1775, T. I, p. 8
82. *4^e compte pour l'hoirie de feu Louis-François Guiguer de Prangins*, 17 septembre 1790, ACV, Bim 2075, cité dans *DHI*, p. 55.

83. 7^{ème} compte pour l'hoirie de feu Louis-François Guiguer de Prangins, 6 février 1794, ACV, Bim 2078, cité dans DH I, p. 62.
84. Dimensions : 25 x 12 x 3 cm.
85. François CHRISTE, *Lausanne - Reconstruction de la rue Haldimand - Rapport sur la surveillance archéologique des travaux*, manuscrit dactylographié du 7 juillet 1993 déposé aux MHAVD, pp. 6-7.
86. Voir François CHRISTE, «Les tuyaux», dans le catalogue de l'exposition *Machines et métiers*, Lausanne, 1994, fig. 30+32, pp. 54-55.
87. Christophe AMSLER, *op. cit.*, pp. 238-245.
88. *Journal de Guiguer*, 7 mai 1772, cité dans DH I, p. 21.
89. Pour la description détaillée, voir ci-dessous, pp. 80-85.
90. Selon M. Jürg Goll, conservateur du Musée de la tuile à Meienberg - Cham (ZG).
91. Ce texte résume l'*Analyse de la couverture de la serre souterraine*, manuscrit dactylographié de septembre 1990 déposé à l'OCF.
92. Inv. (Inventaire des tuiles anciennes du canton de Vaud) N°s 151/3, 133/1, 246/4, 246/5, 17/32.
93. Inv. N° 117/34.
94. Michèle GROTE, *Les tuiles anciennes du canton de Vaud*, CAR, N° 67, Lausanne, 1996.
95. Voir p. 39.
96. *Journal de Guiguer*, 7 et 8 mai 1772 : «Réparation forcée à la serre souterraine au-dessous de la cour. Le maçon appelé promet un dessin pour la coupe de la petite voûte, qui doit étançonner le souterrain du jardin... », cité dans DH I, p. 21.
97. *Plan du Territoire de la Commune de Prangins - Levé et expédié pendant les années 1836-1840 par Dumur* (ACV, GB 247/b2, f° 1), art. N° 91.
98. Voir fig. 52.
99. ACV, GEB 247, N° 134.
100. Voir pp. 13-16.
101. Christophe AMSLER, *op. cit.*, p. 240.
102. Dans la nuit du 18 au 19 août 1986.
103. Georges RAPP, *La seigneurie de Prangins du XIII^e siècle à la chute de l'Ancien Régime*, BHV, N° IV, Lausanne, 1942, p. 190.
104. *Plans & Façades de 42. Temples situés dans les Bailliages de Nyon, Aubonne & Morges; dressés par Ant. Gignillat, en Novembre 1702*, ACV, GC 1483, f° 29.
105. J.-P. HELLER, *Chronique de la paroisse et du temple de Prangins*, dans *Journal de Nyon*, 29 juin 1951, comme pour l'historique qui suit.
106. Marcel GRANDJEAN, *Les temples vaudois - L'architecture réformée dans le Pays de Vaud (1536-1798)*, Bibliothèque historique vaudoise, N° 89, Lausanne, 1988, p. 196.
107. *Ibid.*
108. *Op. cit.*, p. 202.

